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花火師として花火にどのような魅力を感
じていますか。
　きれいにまるく開く形といい、鮮やかな

色の変化といい、1発の花火としては間違

いなく、日本の技術は世界一です。そんな

日本の花火には、心を浄化するような美し

さがあり、その感動を老若男女が共有でき

るところに大きな魅力があると考えていま

す。

　花火を連続して打ち上げる“ショー”と

して見た場合は、欧米も非常に優れていま

す。花火の演出という面では日本を上回っ

ているかもしれませんね。ただ、そこで使

われる花火のほとんどは、中国製の大量生

産されたもので、色や音は派手ですが、日

本のものと比べて完成度は低い。一つひと

つに丹精を込め、多彩かつ繊細な変化を楽

しめる花火を作るということにおいて、日

本の技術は追随を許しません。

　また、花火大会という、1時間以上も花

火だけで観衆を楽しませるイベントが盛ん

な点も日本の特徴です。大きな花火大会で

は、何十万もの人々が集まり、世代を問わ

ず一緒に感動できる。こんなイベントが国

中の至るところで行われている国は、世界

中のどこを探してもありません。まして

や、その技を争う競技大会まであるわけで

すから、花火というのは日本が世界に誇れ

る文化といってもいいのではないでしょう

か。その文化に携われることを嬉しく思い

ます。

多くの大会に参加していると思います
が、年間でどれくらいの花火を製造して
いるのですか。
　年間で1万5,000発くらいは製造してい

るでしょうか。そのうち500発くらいが10

号玉といわれる大型の花火です。花火の大

きさには2号玉から40号玉までありまし

て、この10号玉は直径29.5㎝、重さが

8.5kg。これが打ち上げられると、330m

ほどの上空で直径320mにも及ぶ大輪の花

を咲かせます。見ていて一番きれいだとい

われる花火の代表格が、この10号玉です。

からです。最近、難しさを感じるのは、競

技大会などのために苦労して作った新作の

花火や、一生懸命に考えた演出が、イン

ターネットなどの動画からすぐに研究さ

れ、真似されてしまうということ。私は、

独自の花火作りに取り組み、それを通して

自分の存在感を出すことにこだわってきま

した。いまでも、毎年新しい花火づくりを

行い、過去の自分を超えられるようにチャ

レンジしています。

　6つの光の輪が広がる「五重芯花火」

は、現在の花火づくりにおいて技術の限界

ともいえる存在ですが、当社では力を入れ

て取り組んできました。こうした挑戦を続

けることは、観客の皆さんに満足してもら

いたいという気持ちはもちろんですが、後

進へのメッセージという意味もあります。

トップが挑戦を続ければ、従業員にもその

思いは少なからず伝わるはずです。

音も含めた情緒という観点からも、私は10

号玉が日本の花火の美しさを一番表わして

いると思っています。

　観客の皆さんに楽しんでもらう花火大会

と、花火師が腕を比べ合う競技大会に、毎

年、あわせて三十数カ所に参加させていた

だいています。花火業界というのは地域と

の関係が密接ですので、花火大会が行われ

る際は、その地元の会社が花火の製造から

内容まで仕切るのが一般的です。そのた

め、花火大会に関しては、基本的に当社と

関係のある地域や主催者が開催するものに

しか参加していません。ただ、競技大会で

賞を獲得すると、全国の花火大会から声を

かけていただくことがあり、それは本当に

励みになります。

毎年、競技大会で素晴らしい成績を収め
ていますが、何か秘訣はございますか。
　秘訣ではないのですが、花火師として、

観客の皆さんにきれいだと思ってもらった

り、感動を与えるようなものを作りたい、

そういう気持ちで仕事に取り組んでいます

ね。作り手の思いというのは、必ず観客の

皆さんに伝わるものだと思っています。

　また、より良い花火、より良い演出方法

はないかと、進化するためのヒントを常日

頃から考えるようにもしています。同じ花

火や演出方法ではすぐに飽きられてしまう

過去の自分を越えろ
リーダーのメッセージ

花火師にとって最も権威のある内閣総理大臣賞を、
野村花火工業は過去11回も受賞している

ついずい
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6色の光の輪が美しい五重芯花火。火薬の配置が少しずれるだけで、形が崩れてしまう難しい花火だ
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仕事を任せられる方が複数いることが、
御社の強みなのでしょうか。
　たしかにその通りですが、ただし、こ

れも「少数精鋭」が前提です。

　花火製造は安全性の意味合いからも、

日本で大規模化することは向いていませ

ん。また、企業を大きくすることで効率

性を求めた結果、花火の質を落とすこと

は許されません。中国では500人も従業

員がいる花火製造会社があると聞きます

が、安全面からも、クオリティの維持と

いった面からも、日本ではあり得ないこ

とだと思います。雇用に関しては他に、

“秘伝の秘”ともいえる発色などに関す

る技術の流出も考慮しなければなりませ

ん。そのためわが社では、中途退社する

リスクの少ない、地元の優れた人材の採

用に力をいれています。

　こんな細かいところまで気を遣って組

織を作り上げ、隅々まで自分の目が届く

「少数精鋭」だからこそ、美しい花火が

作れる。そう私は信じています。

危険と隣合わせの職業だと思いますが、
ミスを避けるためにはどのようなことが
必要でしょうか。
　おっしゃる通りで、私どもの仕事は、い

ついかなる時も危険が常に隣合わせにあ

り、ちょっとしたミスが大惨事をまねきま

す。まずそのことを肝に銘じることが大切

です。たとえば花火大会で打ち上げる花火

には、何万発に1発は上空で開かずそのま

ま落ちてくる「黒玉」といわれる花火があ

ります。また、打ち上げ時に火がついた玉

下で打ち上げられたとしても、この助燃剤

の質によって目の前に広がる花火が変わっ

てくるわけです。助燃剤ひとつをとっても

こうですから、花火という製品は一定して

完成度を高めるのが非常に難しい。とは

いっても、「去年良くて今年はダメだっ

た」では、プロフェッショナルとしては失

格です。どんな製品でも一定の品質を保証

しなければならない。それを追い求めるの

が花火師の責務だと思っています。

もはや「神のみぞ知る世界」ですね。
　だから、花火づくりはおもしろい！ 魅

せられたら、魂もろとも持っていかれます

よ（笑）。

　いくら理想の花火を作っても、花火は球

面体ですから、自分の方角から見たら正円

でも、審査員席から見たらそうでないかも

しれません。風などの天候によっても大き

く左右される。その意味では、花火という

ものは二度と再現できない、究極のその場

限りのパフォーマンスです。私は「潔い人

生」のように一切の未練を残さず、鮮やか

に散りゆく花火こそ、皆さんの心に永遠に

焼き付くものだと思います。「その一瞬が

一生心に残る」。こんな“潔い花火”をこれ

からもたくさんお見せできれば、花火師と

しては本望ですね。

が地上で暴れるという事故もあります。何

事もそうですが、この仕事には「100％の

安全」はあり得ません。

　特に気をつけなければいけないのは、花

火大会が続く夏場ですね。暑くなって、疲

れがたまれば、うっかり配線を間違えた

り、筒に打ち上げ火薬がない状態で、その

中に玉を入れてしまったりといったミスを

起こしかねません。さらに雨で花火大会が

順延して他の大会と日程が重なるなど、現

場が思いもかけず多忙になり、余裕がなく

なった時が一番危ない。ミスを起こさない

ためには、作業の手順をいつも以上に念入

りにチェックすることに加えて、企業の

トップとして、従業員の体調管理など、普

段からきめ細かな労務管理が欠かせませ

ん。そのために私は日常的に従業員一人ひ

とりの様子を伺い、気になれば何か悩んで

いないか、対話をするように心がけていま

す。安全性の面から隅々まで目を配るとい

う意味でも、「少数精鋭」の組織が欠かせま

せんね。

野村さんが追い求める理想の花火を教
えてください。
　いま私が求める1発ものの花火は、外輪

も含めて5つの円が広がる「四重芯花火」

のどこから見ても正円に花開く完璧な姿で

す。以前私は四重よりさらに一段高い技術

が必要になる「五重芯花火」で賞をもらっ

たことがありますが、見る立場からいう

と、四重芯花火の方が形も色もちゃんと区

別できて、人間が美しいと認識できる花火

だと思います。その完成形を打ち上げてみ

たい。

　しかし、人間の意のままにならないのが

花火の奥深さです。たとえば打ち上げ花火

では星の燃焼を助ける「助燃剤」を使いま

す。これには自然界で採れる松炭などの木

炭を使いますが、その出来によって開きが

悪かったり、色がくすんだりと、花火に微

妙な影響を与えます。また炭は空気中の水

分をよく吸いますので、重さも変わりやす

い。つまり、花火師が去年と全く同じ打ち

上げ花火を作って、気候など全く同じ条件
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作業小屋は工程ごとに建てられ、その周りを頑丈な塀
が囲み、万が一の事態に備えている

野村氏のサイン色紙と、野村花火工業の2014年版
カレンダーをセットでプレゼントします。今号のアン
ケート（本誌在中）をくださった方の中から5名様に
お送りいたします。
※カレンダーの写真は2012年のものです

PRESENT
野村氏のサイン色紙と、
野村花火工業の2014年版
カレンダーをセットでプレゼント

2.経済性よりも安全性

組織の強みは「少数精鋭」

二度とない
一瞬の理想を追い求めて

当代一の花火師が語る「安全心得」
危険といつも隣り合わせで仕事をする花火師。
その世界で日本一の称号を何度も受賞した野村陽一氏は、
安全に関しても細心の注意を払う。
一度事故を起こせばすべてが無に帰す、
そうしたシビアな職場における「安全心得」を教えてもらった。

日々の作業を丁寧に、丹念に、そして心を込めてこなすことが、安全への一番の
近道だと思います。とくに危険な火薬関係の薬品を粗雑に扱うと必ずしっぺ返し
がある。この姿勢が花火としていいものを作る品質保証にもつながっています。
何でも効率性を優先することには、私は反対です。非効率であっても、丁寧に丹
念に１つずつ心を込めて花火を作る。これが安全にも品質にも大きく寄与するの
です。

一度事故を起こせば、二度と立ち上がることができないのが花火師の世界です。
そのため、時には経済性より安全性を優先しなければならないと私は考えていま
す。たとえば、花火を打ち上げる筒が金属疲労を起こし底が抜ける危険性がある
なら、鋼鉄製ではなくて、錆びなくて強いステンレス製の筒を導入する。コスト
が多少掛かろうとも、万が一の危険に備え、「安全のための出費は決して渋らな
い」というのが私の主義です。

1.仕事は丁寧に、丹念に

4.「少数精鋭」で安全を極める

花火工場では少しでも時間あれば、現場を見回ります。自分が観察することで、
現場にいい意味の緊張感を植え付けることが、安全意識を高める一番の近道だか
らです。とくに若い世代にとって、第三者の目は必須です。また安全に関して、
業界でどんな動きがあるか最新の情報を従業員に伝えるのも、私の大きな役割で
す。とくに他社の事故事例に関してはみんなでミーティングを開いて確認するよ
うにしています。

花火製造にとって規模拡大はいろいろな意味で危険だと私は考えています。安全
性の面でも“目”が届かなくなり、見えないところで大きな事故が起こる危険性
が増します。また人が増えると、どうしても安全意識が欠如した人間を雇うこと
につながり、これまた危険を伴います。安全意識は自分の“目”で直に育てる。
「少数精鋭」で安全を保ってきたからこそ、わが社の花火を評価していただける
のだと思います。

3.現場に“緊張感”と“情報”を与える
よ　え しんはなび

いつ　え しんはなび
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株式会社安本電気工事様　 代表取締役　安本　徹守様（愛知県半田市）

社長は見た目は恐いのですが（笑）、本当にやさし
い人です。一から仕事を教えてもらいましたが、怒鳴
られたことは一度もありません。何より私の子どもが
風邪を引いて寝込んだりすると、本当に親身になっ
て心配してくれます。もちろん宴会や社内旅行には
家族連れで参加し、楽しんでいます。この“アット
ホーム感”も、社長の大きな魅力です。

社長と同じ班です。現場では私が班長ですから、指
示する立場になりますが、よく働いてくれます
（笑）。社員想いはもちろんですが、私がいつもビッ
クリさせられるのは、みんなに好かれて、みんなが
社長の元に自然と集まってくるということです。そ
れでいて、偉ぶるところが全くありません。人間とし
て、社長みたいになりたいといつも思わされます。

トーエネック様の信頼を得て
半世紀の優良企業
　安本電気工事様は50年以上、トーエネック

（当時の東海電気工事）様の協力会社とし

て、電気・通信設備工事に腕を振るってきた

営業所の“生き字引”ともいえる存在だ。一昨

年には「創業50周年」を記念して商工会議所

から表彰を受け、現在は協力会社15社をまと

める「トーエネック岡崎配電協力会協同組

合」の理事長も務めている。

　「私自身もここにお世話になって43年の月

日が経ちました。トーエネック様の担当者は転

勤がありますから、刈谷営業所に関しては私

の方が詳しいこともありまして、いろいろ聞か

れます。まあただ単に長居しているだけなんで

すがね」と社長は謙遜するが、その実直な人

柄はもちろん、同社の高い技術力や安全性へ

の意識が評価されていなければ、半世紀にも

わたってトーエネック様のパートナーとして活

躍することはできない。実際、同社の社員は支

店内の「間接活線工法」などの技術を競うコン

クールでたびたび優勝を飾り、名実ともに協

力会社の中でリーダーシップを発揮している。

　現在10名の社員を抱え、4台の高所作業車

を所有する安本電気工事様。その2代目となる

安本社長は、家業を継ぐべく高校の電気科に

通っていたが、体調が優れず入退院を繰り返

す父を見て、16歳で高校を中退、この世界に

入った。20歳のときに父君が死去。会社を背

負うことになるのは、25歳という若さだった。

　「私には姉が2人と弟妹がいるんですが、な

にしろ三番目にやっと生まれた長男というこ

とで、父はいろいろな面で私にはとても厳し

かった。ただ、会社経営については私がまだ

若いこともあり、一切教わることがないまま亡

くなってしまいました。でも父が亡くなった3

年後に弟の輝正（17p上段写真・左上別掲）が

入社してきてくれてね。いわば“独学”の経営

だけど、兄弟2人で頑張って、従業員と共に

会社を守り続けることができました。それも

父が当初築いてくれたトーエネック様との信

頼関係があったからこそ。親父には感謝の念

でいっぱいです」

徹底した“家族主義”が
会社を救った
　平成14年、世の不況もあって、協力会社の

間でも「お互いいつまでもつかな」と語り合

うほどの危機に同社は見舞われる。自身無

給で働かざるを得なかった社長は「このまま

では、みんなに給料もボーナスもあげること

はできんくなるよ」と、正直な胸のうちを従

業員に吐露したという。しかし驚いたことに、

誰も文句を言わず「いや、使ってください」と

の言葉が返ってきた。それが、いまの安本社

長の大きな“宝物”となっている。

　「そんな社員に応えられん社長はダメで

しょう。『報酬にしろ環境にしろ、ウチの会社

を社員たちが一番居心地のよい場所にする』

と、そのとき改めて強く思いました。いまや社

員もその家族も、私にとってはわが子同然。

まぁ、向こうは迷惑かもしれんけど…」（笑）

　迷惑どころか、それ以前から従業員に分け

隔てなく温かく接していたからこそ、全員が

「使ってください」と答えたのである。この

“家族主義”こそ、安本社長が会社経営の基

軸に置いた大きな価値観だった。そのため安

本電気工事様では、社員旅行や忘年会などの

催し物には家族ぐるみで参加するのが当たり

前。さらに、その“家族ぐるみ”は社員だけで

ない。仕事とは直接関係ないが、三十年来親

しくしている元トーエネック様の社員も喜ん

で駆けつけるというから、会社や仕事の枠を

超えた本音の付き合いなのだ。

　「まだ若いもんには負けん」と、現場では

いまも従業員と一緒に汗を流すことを厭わな

い安本社長。高所作業車に関しても、「僕らが

電柱に登っていた時代と比べると、こんなに

便利になったのに、何で事故なんか起こすの

かな?」と、長年厳しい現場で培ってきた技術

者としての誇りが顔を出す。安全面でも、お客

さまとのコミュニケーション術についても、

「細かくは指示しない」というのが社長の流

儀だ。しかし、現場で常に自ら範を垂れる安

本社長の存在が、社員たちの良いお手本に

なっているのは間違いない。「親の背中を見

て子は育つ」― 作業現場においても社長は家

族主義を貫いているのだ。

「安本電気工事」の次代を踏まえ、
着々と布石を打つ
　いまだに現場に立つ社長も今年で59歳。

「65歳までには後進に道を譲りたい」と、一

方で次代を見据えた動きも加速させている。

実は、長男・和正氏と二男・哲也氏も現在同社

で働いているが、そのバトンタッチも考え、一

昨年から新卒の社員採用を積極的に行い、今

年は2名のフレッシュマンがやってくるという。

　「多少注文はあるけど、息子2人は本当に

よくやってくれていると思うし、当然、いまの

時代の流れは私よりつかんどる。息子たちの

時代に向け布石を打つという意味でも、一緒

に働ける若い人材を、いま少し無理してでも

迎えとります」

　社長が理事長を務める岡崎配電協力会

協同組合でも、次世代の経営者問題が共通

の課題となっており、「一緒に次を育てよう」

と社長が音頭を取って、昨年から“若手経営

者セミナー”を開催。協力会15社で手をつ

なぎ、相互発展を目指した新たな基盤づく

りにも注力する。

　「20代で仕事は何でもこなせるようにし

て、人から聞かれても何でも答えられるよう

「“会社家族主義”で半世紀以上の信頼を築く」

柘植隆史さん
勤続20年　
引込班班長

DATA＆社長の略歴
配電線設備工事／通信設備工事
従業員数 : 10名

略歴
昭和29年　愛知県半田市生まれ
昭和45年　安本電気工事入社
昭和54年　社長就任
昭和64年　株式会社へ改組
平成24年　トーエネック岡崎配電協力会協同組合・理事長

杉浦　隆広さん
勤続15年
外線班／現場責任者有資格者

　安本社長の
「やさしさ」に 5

＊

社長をよく知るお二方に5段階評価で採点していただきました。

安本社長への通信簿

私の通信簿私の通信簿

中部電力グループの総合設備企業トーエネック様の信頼を得て、半世紀以上。｢トー
エネック岡崎配電協力会協同組合｣の理事長を務めているのが、安本電気工事様の安
本徹守社長だ。父が立ち上げた会社をその死後、若干25歳にして受け継ぎ、トーエ
ネック様との信頼関係をより厚いものに育て上げた“独学”の2代目社長は、徹底した
「会社家族主義」を貫き現在に至る。3代目となる次代の安本電気工事と、さらには業
界全体の新リーダー育成にも手を打つ、安本社長に伺った。

vol.19
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　安本社長の
　「人望・人柄」に 5

に。30代には人を使えるように、そして40代

は経営者としてひとり立ちしよう」という自

分なりの目標があったという安本社長。独学

ながら、会社経営という意味では「ほぼ自分

が思い描いた通りにできた」と胸を張る。

　しかし、やはりその一番の願いは“従業員

の幸せな顔”。取材の最後、社長のスナップ

写真を外で撮影しようとしたところ、社員の

方々が「社長、大丈夫かな」と遠巻きに眺め

ていた。その自分の父親を見るような眼差し

と笑顔を見て、社長の願いは十分叶っている

と確信させられた。

　「アイチさんの担当者もみんな本当によ

くしてくれた。その代わり、いろいろと高価

なモノ（高所作業車）も買わされましたが

…（笑）。その意味では仕事で出会った人々

はもちろん、従業員、友だち、子どもたち、そ

れとオレの一番の味方・嫁さんも。人に恵

まれたという意味では、私の人生の通信簿

は“5”をあげてもええんじゃないかな」

奥様との仲睦まじい2ショット写真。5年に1度開催される
地元「はんだ山車（だし）まつり」と「香港旅行」での一コマ。

つちか

愛知県
名古屋市

半田市

いと

はん

つ げ とろ
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INFORMATION

「安全性向上」と「省力化」を追求した軌陸両用高所作業車
「LZ10KRS」および「LK17KFE」を発売

　鉄道設備の保守・点検作業に最適な、工事の安全性向上と省力化・効率化に貢
献する軌陸両用高所作業車「LZ10KRS」を2013年3月より、「LK17KFE」を
2013年6月より発売しました。
　「LZ10KRS」は複数の作業者が同時に作業できる大型の作業床を持ち、
「LK17KFE」は複線区間の反対側電化柱へもアプローチできる広い作業範囲
を確保しています。
　共に、脱線復旧機能や新幹線用安全装置などの特別仕様を実現するため、
11t車枠の中型トラックに架装しました。作業用資材・工具類のほか、緊急時に使
用する機材を積載するため、車両の最大積載量500kg※を確保しています。新
型軌道走行装置は狭軌（軌間1,067mm: JR在来線などで採用）と標準軌（軌間
1,435mm:新幹線などで採用）の切替機構を標準で装備しており、軌間がどちら
の線区でもご使用いただけます。絶縁鉄輪を採用したほか、雨水等による鉄輪の
スリップを軽減する 「スリップ防止装置」を標準装備しています。
　※車両の最大積載量は仕様により異なる場合があります。

オールインワンのお客さまサービスカー
「 タウンマスター　SC05A」を発売
　通信工事業界向けのお客さまサービスカー「タウンマスター SC05A」
を2013年4月より発売しました。
　「タウンマスター SC05A」は従来の高所作業車が進入できなかった狭い
道路で作業が行えるように、軽自動車をベースにしたコンパクトな車体を採
用。通信工事における様々な仕事を1台でこなせるオールインワンをコンセ
プトに開発いたしました。
　通信ケーブルにアプローチができるよう作業床最大地上高を5.4ｍと
し、通信工事における高所作業が想定される高さで大きな作業半径を持つ
屈折ブームを採用しています。あわせて、作業現場近隣の方への配慮のた
めバッテリー駆動を採用。「作業時の騒音低減」及び「排気ガス“ゼロ”」を
実現しています。

「D50A型　ハイブリッド式穴掘建柱車」を発売

橋梁点検作業車「ブリッジマスター　SF77AⅢ」
　高いフェンス乗り越え性能と長く拡張する作業床により、高架道路や橋梁裏
面の保守・点検作業を安全・効率的に行える橋梁点検作業車「ブリッジマス
ター　SF77A」を改良した「ブリッジマスター SF77AⅢ」を2013年7月より発
売します。
　都市部の高速道路などにおいては、周辺地域への環境対策の一環として湾曲
型遮音壁が採用されたり、既設の遮音壁にノイズレデューサと呼ばれる吸音器が
設置されるなど、除々にフェンス自体の高さが高くなってきています。「ブリッジ
マスター SF77AⅢ」は、独自のブーム形状とポスト機構の採用により、高いフェ
ンス乗り越え性能を実現。最大乗り越え高さ6mを確保しています。ポストスライ
ド付きの伸縮ポストを改良したことで、作業車のジャッキ端部よりフェンス端部ま
での「ふところ距離」をさらに拡大しました。広い「ふところ」によって湾曲型の遮
音壁の乗り越えを容易に行えるため、安全で効率の良い作業にお役立ちします。
　また、車両総重量が8t未満のため、既存の機種と同様に限定中型自動車免許
で運転ができます。

全国9箇所で「コミュニケーションフェア」
を開催
　お客さまの地元、北海道から九州までの9箇所で、お客さ
まへの感謝と新機種発表を兼ねたコミュニケーションフェア
を開催いたします。

　電気・通信工事業界向けのハイブリッド式穴掘建柱車「D50A型　ハイ
ブリッド式穴掘建柱車」を「第61回電設工業展」にて発表しました。2013
年6月より発売しました。
　「D50A型　ハイブリッド式穴掘建柱車」は住宅地での作業や夜間作
業、休日の作業など、音が気になる場所や時間帯で、静かな作業を実現し
ます。従来と同様に車両エンジンで作業を行う「エンジンモード」。全ての
作業をバッテリーで行う「バッテリモード」。バッテリモードを基本として、ス
ピードが必要な時にレバーとアクセル操作でエンジンがアシストする「ハイ
ブリッドモード」をワンタッチで切り替えることができ、様々な作業現場の状
況に応じて最適なモードを選択できます。また、1日の作業に必要な大容量
バッテリーを搭載しています。

アイチコーポレーションでは、
CO2排出量、有害物質排除、
燃費効率など、厳正な社内基
準をクリアした商品を「エコ
アイチ対象商品」として認定
し、お客さまにご提供してい
ます。
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